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PRESENTES: MBA. Anabelle Castillo, Rectora a. i

Licda. María Eugenia Dengo
Dra. Marina Volio

MEd. Jesusita Alvarado

Licda. Nidia Lobo

Máster Helio Rallas

Lic. José Luis Torres

Sr. Luis Paulino Vargas
Bach. José Daniel Arias

INVITADOS: Licda. Nuria Leitón, Asistente Ejecutiva C.U.
Lic. José Enrique Calderón, Auditor Interno

Se inicia la sesión a las 10:00 a.m.

* * *

MBA. ANABELLE CASTILLO: Según el acuerdo de la semana pasada se
nos solicitó la presencia del Sr. Auditor. El Consejo Universi
tario considero conveniente que el Sr. Auditpr estuviera presente
en las sesiones, el acuerdo tomado fue que a partir de hoy se le
solicitara al Sr. Auditor su presencia en estas sesiones.

MED. JESUSITA ALVARADO: Cuando se tomó ese acuerdo fue en el

momento en donde no había ingresado en la sesión, quiero analizar
lo siguiente: Me paz'ece que había un pronunciamiento anterior
del mismo Auditor, basado de una recomendación de la Contraloría
General de la República, en el sentido de que era preferible que
no fuera parte de la toma de decisiones, lo interpreté así y fue
lo que sustentó la decisión del Consejo Universitario de que don
José Enrique no participara más en las sesiones. En las primeras
sesiones que asistimos al Consejo Universitario, se dio toda una
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discusión

inclusive

de si debería

el Asistente del

estar el Auditor,
Rector, al final se

el Asesor Legal
votó negativo.

No quisiera que hubiera un acuerdo formal del Consejo Universita
rio, si hay una disposición de la Contraloria General de la Repú
blica, donde recomienda que no se haga. En ese sentido me gusta
ría escuchar a don José Enrique.

MBA. ANABELLE CASTILLO: Nosotros comentamos la semana pasada,

cuando lo planteo por un Miembro del Consejo Universitario, la
conveniencia de que estuviera. La conveniencia realmente se basó
en el sentido de que le da más seguridad a los miembros del
Consejo Universitario con respecto a las decisiones que se estén
tomando y estar enterando permanentemente a la Auditoría de eso.
Se planteó el hecho de que se había discutido anteriormente y se
dijo que se revocaba el acuerdo anterior, porque preferían que el
Sr. Calderón estuviera presente.

LIC. JOSE ENRIQUE CALDERON: El acuerdo del Consejo Universitario
tiene dos partes, el acuerdo era que no volviera a las sesiones
del Consejo Universitario, pero el Consejo Universitario tenía la
potestad a de invitarme a las sesiones. De hecho es prohibido
que participe en Comisiones, porque se pierde la independencia
propia de la Auditoría. En ese caso lo que se pretende es que el
Auditor no sea juez ni parte, da una serie de explicaciones muy
amplias, entre esas explicaciones, del Consejo Universitario, en
el sentido de que no era conveniente que el Auditor se involucra
ra en decisiones de tipo administrativo, pero sí podría estar
presente en todas las Comisiones que deberían necesitarlo, no
permanentemente. De hecho se ven varios puntos en el Consejo
Universitario donde el Auditor no necesita ni siquiera partici

par. Realmente no busqué el acuerdo, simplemente vine para ver
cual era el pz'oblema.

En relación con lo que dijo doña Anabelle, sobre la seguridad de
los Miembros del Consejo Universitario, tiene razón, creo que ni
el Auditor, ni el Asesor Legal puede resolver los problemas a los
miembros de la Junta Directiva.

Pienso que de alguna manera son ustedes los que a la hora de
hacer un análisis de algún tema, deben hacerlo muy objetivamente
sin pensar en aspectos de tipo partidario o personal que no son
de interés de la Institución, y en eso es muy difícil que a
ustedes les pueda pasar. Siempre estoy dispuesto, en el momento
que ustedes lo i^equiez'an, para ayudarles en lo que pueda, en
última instancia es una labor que tengo que hacer.

M.ED. JESUSITA ALVARADO: ¿Si hay una licitación pública que está
en discusión en la mesa del Consejo Universitario, el Auditor
ofrecería un dictamen pi'evio para esa toma de decisiones o
simplemente sería un testigo mudo de qué es lo que se está
haciendo con esa licitación?.
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LIC. JOSE ENRIQUE CALDERON: Eso no se da, el Auditor no hace
analices de tipo previo, ustedes lo saben. Pienso gue cuando en
el Consejo Universitario se presentan algunas licitaciones,
ustedes como miembros del Consejo Universitario, deben pasarlo a
la Administración, ya sean de trámite legal, etc., para que
ustedes se aseguren gue esa parte no es propiamente el análisis y
gue lo aprobado se haya cumplido. Por ejemplo, si hay circulares
de la Contraloría General de la República para trámite de modifi
caciones o de licitaciones, gue se cumplan y detrás de esto, si
hay alguna Comisión o alguna persona encargada de verificar gue
todos los trámites se han cumplido y gue todas las normativas se
han cumplido, de lo contrario ustedes guedarian en estado de
selección, porgue simplemente si se trae al Consejo Universitario
y ese respaldo no corresponde, van a tener gue analizar todos los
aspectos gue la Administración debe haber analizado antes de
traerlo.

M.ED. JESUSITA ALVARADO: Comparto con Usted, el asunto de gue no
es tan fácil dar un dictamen previo y discutido sobre la mai'cha.
Lo gue quiero es gue quede claro en la mesa del Consejo Universi
tario gue la presencia del Auditor no significaría en ningún
momento un dictamen de este tipo, en términos de gue el Auditor
puede crear expectativa al tener su presencia aguí.

MASTER HELIO FALLAS: Creo gue está claro gue la función del
Auditor, es una función de asesoría, no se está invitando para
gue vote. La inquietud surgió que a raíz de ciertas decisiones
gue tiene gue tomar el Consejo Univei'sitario y el Auditor podi'ía
dar algima asesoría en algunos casos en el sentido de gue se esté
tomando un acuerdo gue no esté totalmente acorde con los pz'inci-
pios y los propósitos que rigen en la Univezsidad.

Hay aspectos en los cuáles obviamente hay un poco más de preocu
pación, como en el caso en gue se estén apz'obando licitaciones o
pz'esupuesto, tal vez en el mismo sentido en gue mencionaba antes
don José Enrique, nosotros en la última sesión gue tuvimos nos
dieron un dictamen sobre licitaciones públicas y aprobamos gue se
agregara un párrafo gue dijera lo siguiente: "... y luego de
haber seguido un procedimiento administz^ativo en materia de
licitaciones públicas", poz^gue se nos estaba diciendo gue ese era
el dictamen de la licitación, pero no se ponía por escrito en
forma expresa.

Lo gue quería era enfatizar cuál era la función del Auditor, que
básicamente lo gue se quería era ver cierto tipo de funciones que
estamos tomando, si hubiera algún punto que podría contravenir,
entonces gue se hiciera del conocimiento, sabiendo gue la deci
sión la tenemos gue tomar nosotros.

LIC. JOSE ENRIQUE CALDERON: Ustedes siempre van a estar pensando
gue el Auditor siempz-e tiene gue estar buscando detalles de una
situación gue z-ealmente puede sez^ muy grande o muy pegueha. Si
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ustedes tienen una duda de algo, pueden plantearlo, si el Auditor
esta en disposición de decirles algo al respecto se les da. Si
el Consejo Universitario y la Administración han manejado eso y
no encuentran un problema, es difícil que el Auditor lo detecte.
Si el Auditor considera que hay algunas cosas que están violando
abiertamente la normativa, ya sea nuestra o externa, lógicamente
lo van a ver. No es un dictamen para garantizarle al Consejo
Universitario que está todo completo, porque eso ni siquiera se
puede garantizar. Si se dan cuenta de todas las modificaciones y
el presupuesto, normalmente el Contraloría General de la Repúbli
ca devuelve una gran cantidad de cosas y eso se hace en detalle
todos los años, eso demuestra que sin querer se comenten errores.

MASTER HELIO RALLAS: Entre las tareas del Auditor, dice: "velar
por el adecuado cumplimiento de las disposiciones del Estatuto
Orgánico, de los acuerdos del Consejo Universitario de los regla
mentos y otras disposiciones legales y ciertos sistemas que regu
lan las actividades de la Universidad". Hay otro punto donde
dice: "Promover y asistir a reuniones internas y externamente,
con el fin de coordinar actividades, analizar procedimientos de
trabajo y control, evaluar programas, definir situaciones y
cambios a soluciones diversas".

Creo que está en dos niveles, está en un nivel más del adecuado,
incluyendo en todas las disposiciones del Estatuto Orgánico más
acuerdos del Consejo Universitario y Reglamentos.

LIC. JOSE ENRIQUE CALDERON: Ese, reglamento no fue hecho en la
Universidad, fue aplicado de acuerdo con las normas establecidos
de la Contraloría General de la República. A lo que se refiere
es cuando la Auditoría va a hacer todas las proyecciones en esta
Universidad, en la que se establecen las medidas correspondientes
para que se cumplan las normas, los controles y los procedimien
tos, no necesariamente paz^a que el Auditor pueda establecer en
por encima que se cumpla todo ese tipo de cosas. Posteriormente
la Auditoría sí puede hacer una revisión de cosas y puede decir
lo que se incumplió, pero la responsabilidad es de la Adminis
tración no de la Auditoría.

Esto es en función del tz-abajo que tiene que hacer la Auditoría
en el campo, propiamente en Junta directiva, de ser así hay una
serie de roces con el conocimiento de la Contraloría General de
la República, cuando se refiez^e a que el Auditoz-' no puede parti-
cipaz^ en Comisiones ni en Juntas Directivas ni en aspectos
administrativos, eso estaba puesto en función de eso; por supues
to si veo que hay alguna cosa que se está haciendo de una manez'a
izicorz'ecta y nos puede perjudicaz', lo aclaz'o, pez'o no puedo
respaldar los acuerdos que se tomen en el Consejo Univezsitaz'io.

MASTER HELIO FALLAS: Quiero aclaraz' dos paz-tes: 1) que no debe
de asistir a z-euniones de coordinación, a nivel operativo.
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LIC. JOSE ENRIQUE CALDERON: Según el reglamento nuestro, está
prohibido asistir a comisiones.

MASTER HELIO FALLAS: Aquí no dice comisiones, pero dice activi
dades de coordinaciones.

LIC. JOSE ENRIQUE CALDERON: El reglamento de la Auditoría dice
que esta prohibido asistir a comisiones y a asuntos administrati
vos.

MASTER HELIO FALLAS: En el reglamento de la Auditoría dice que
no debe formar parte permanentemente, pero no que no asista a
comisiones. Creo que es diferente, si una Comisión requiere
pedir sus puntos de vista sobre un determinado asunto.

LIC. JOSE ENRIQUE CALDERON: El Consejo Universitario me puede
citar cuantas veces quiera, pero en las otras donde se toman
decisiones de tipo administrativo no puede asistir el Auditor,
porque se compromete su independencia.

MASTER HELIO FALLAS: Creo que no me he expresado bien, lo que
quiero decir es que si hay una Comisión intei-na a nivel operativo
y se le iiidica al Auditor para que tome un criterio, el Auditor
puede asistir, no le veo ningún problema. El problema es que el
Auditor formará parte de esa Comisión y ahí el Auditor toma deci
siones, pero es un caso totalmente distinto. El Auditor puede
participar en esa Comisión siempre y cuando se le invite y se
mejore la coordinación.

LIC. JOSE ENRIQUE CALDERON:
coordinación ?.

¿Qué llama don Helio aspectos de

MASTER HELIO FALLAS: Comunicación, que se le de la oportunidad
de opinar sobre algún procedimiento que se está siguiendo.

LIC. JOSE ENRIQUE CALDERON: No es que no puedo paz'ticipar,
porque hasta inclusive estuve en el CONRE, pero si se hace esa
norma es muy difícil, porque en la Universidad hay varias comi-
siones.

SR. LUIS PAULINO VARGAS: Me queda una duda, no quisiera entrar
en contradicción con las disposiciones de la Contraloría General
de lá República. Interpreto que la idea de que el Sr. Auditor se
encuentre en las sesiones del Consejo Univez'sitario está inspira
da en una preocupación muy saiia; es la idea de que el Sr. Audi
tor nos brinde una asesoría para guiarnos en las decisiones que
normalmente el Consejo Universitario tiene que dar, decisiones de
las cuales siempi'e tenemos los responsables, si son buenas o ma
las, pero esperamos que van a salir mejor, si podemos contar con
una buena asesoifa, inclusive con el del Sr. Apditor. No qui-
siez'a que eso pudiera entrar en contradicciones con la Contralo
ría Genei'al de la República. Si me dicen que la Contraloría
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General de la República no está de acuerdo de que el Auditor esté
presente en un Consejo Universitario, habitualmente en esa
función asesora, preferiría que no estuviera.

Sin embargo quisiera insistir que la situación del Abogado es
distinta, el Abogado tiene que cumplir' una función asesora con
respecto al Consejo Universitario para otras asistencias de la
Universidad, en el caso del Abogado no hay esas limitaciones en
términos de una instancia que deba mantener respecto de la
Administración con respecto a las decisiones que se tomen, no
existe eso. El Abogado es más un funcionario nuestro y forma
parte de lo que es el funcionamiento de la Universidad. Soy del
criterio de que la presencia del Abogado sería importante para
que él nos ayude a guiarnos en decisiones de las que frecuente
mente tenemos dudas en asuntos Jurídicos.

Quisiera conveniente que se aclare bien cual es la posición de la
Contraloría General de la República, en relación con la presencia
del Auditor y si es claro que la Contraloría General de la

República prohibe a que el Auditor esté presente en las sesiones
del Consejo Universitario, sin quitar que el Consejo Universita
rio cuando estime necesario llamarlo entonces que sea así.

Me parece que es importante que el Abogado asista a las sesiones
del Consejo Universitario, porque puede darnos guías a la hora de
tomar decisiones de las cuales con alguna frecuencia tenemos
dudas de carácter Jurídico, sin que eso quite que el Abogado así
lo considere necesario nos pida tiempo para elegir un dictamen,
que pueda estudiarlo con suficiente anticipación con los márgenes
para la realización de un buen trabajo.

LICUA. NIDIA LOBO: A raíz de la consulta de doña Jesusita, sobre
si el Sr. Auditor podría pronunciarse en caso de una licitación,
pienso que si estando presente el Sr. Auditor en las sesiones del
Consejo Universitario y si está contemplado dentro del Reglamento
de la Auditoría que es un asesor del Consejo Universitario, -como
lo establece en Art. 12, inciso k)-, que dice: "Asesorar al
Consejo Universitario, al Rector y al Consejo de Rectoría, de
todos los asuntos de su competencia".

Propondría tener en las sesiones del Consejo Universitario una
persona como un testigo mudo, sería como estar en semi-inducidos
a tomar decisiones en forma incorrecta. Esperaría del Sr.
Auditor una ayuda en ese sentido, porque quisiera tomar las
mejores decisiones y las más sanas para la Universidad, no tener
en la Oficina al Auditor y que se vaya a cometer un error apro
bando algo que no esté correcto. Lo he podido comprobar con
información, no me da las bases para que pueda determinar que
estaba incorrecto, esperaría del Auditor más que un testigo mudo
(Auditor), alguien que nos pueda asesorar como dice el Reglamento
de la Auditoría, que nos ayude a tomar una decisión correcta, la
decisión nuestra sería personal, pero tendríamos esta asesoría

J
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que nos ayudaría
futuro.

mucho a prever situaciones difíciles en el

DRA. MARINA VOLIO: No obstante fui una de las de la idea de que
don José Enrique no debería estar pi-esente en las sesiones en
forma permanente, sino únicamente cuando el Consejo Universitario
lo llamase para alguna consulta, sin embargo tengo que r-ectificar
ese criterio y lo rectifico a la luz de la experiencia y del
criterio de que no puede ser en materia penal. He tenido que
consultar en estos días a raíz de los hechos sucedidos con la

quiebra del Banco Anglo Costarricense, en esta opor-tunidad me ha
revelado que siempre en los órganos colegiados es muy importante
la presencia del Auditor en calidad de Asesa-, definitivamente
para que los cuerpos colegiados puedan tomar decisiones -como lo
expresaba doña Nidia- en la forma más sana para la Institución.

El Auditor no es un Auditor externo, es intei-no de una Institu
ción del Estado y como tal es su obligación estar en forma
permanente asesorando a este órgano. El Auditor no es el Asesor
Legal, pero sí debe estar presente en este tipo de órganos, sobre
todo en el caso nuestro, el Asesoi- Legal está presente todas las
semanas en la Comisión de Asuntos Jurídicos a donde llegan las
decisiones, se discuten y luego viene un dictamen que tiene que
ser sometido y discutido, finalmente discutido y aprobado o
rechazado en el Plenai-io, en cambio en situaciones que se presen
tan en el momento de la intervención tiene que estar presente el
Auditor para que aclare cualquier duda.

De tal manei-a que a la luz de esta experieiicia y estos criterios
que se han dado por parte de un experto en la materia, explico mi
opinión y considero que es muy importante la presencia del Si-.
Auditor, si no participando en el debate, en el momento que lo
requiera, aún cuando poi- supuesto la decisión final es de noso
tros como Conséjales.

MBA. ANABELLE CASTILLO: Quisiera hacerle una pregunta al Sr.
Auditor. ¿Quién cree usted que sería el órgano adecuado para
asesoran al Consejo Universitario en esa materia, como finaiicíe-

ra, administrativos, de procedimientos, etc., que se están
tomando?.

Ellos tienen muy claro que el Asesor Legal sería
legales, pero los otros aspectos.

en asuntos

LIC. JOSE ENRIQUE CALDERON:
sentado en las sesiones del

opinión y que no la de. Otra cosa
Consejo hagan la consulta al Auditor
Lo que es diferente es que el Auditor
del Consejo Universitario. Para mí es

Un problema es que el Auditor esté
Consejo Universitario y que le pidan

es que los miembros del
y esté obligado a ayudar,
sea pex-mánen temen te parte
importante ayudarles en el

momento que se requiera, si pudiera tener algún tipo de problemas



UNIVERSIDAD ESTATAL A DISTANCIA

CONSEJO UNIVERSITARIO
jnmi

Mt'

CRIA

016913

mando la nota o voy a la Contraloría General de la República,
definitivamente estas cosas tienen que ser de criterio abierto.

DRA. MARINA VOLIO: ¿Por qué estamos discutiendo, si ya lo había
mos aprobado?.

MED. JESÜSITA ALVARADO: Hubo una moción sobre la presencia del
Sr. Auditor. Pareciera que no había el acuerdo formal, pero sí
lo hubo.

Percibo que si está escrito que es Asesor y don José Eni'ique
puede manifestar abiertamente que él puede brindar su opinión al
respecto, sí creo que eventualmente se puede presentar "con
flicto' en ese sentido, porque don José Enrique tiene después que
rendir su opinión cuando tenga que hacer un auditoraje, donde
eventualmente pueda haber acciones ligadas con la toma de deci
siones del Consejo Dniversitario donde estuvo presente.

Don José Enrique ha dicho muy el albamente que con mucho gusto nos
ofr-ece la opinión, pero al mismo tiempo al haber una disposición
de la Contraloría General de la República, de que la Auditoria no
puede ser previa, si por ejemplo se tiene que hacer un auditoraje
sobre licitaciones perfectamente se puede decir que el 80% de las
licitaciones no cumplieron una serie de Z'equisitos, pero don José
Enrique perfectamente puede señalar una serie de problemas que no
se pudieron detectar en el momento y en ese sentido el Consejo
Universitario debe tener claro que porque el Auditor se encuen
tra , haya confl icto.

SR. LUIS PAULINO VARGAS: Solicito de mi parte a don José Enrique
que si hay un pronunciamiento de la Contraloría General de la
República, poz' favor me los haga llegaz', poz'que quisiez'a tenez'lo
claro. líisisto que personalmente si la Contz-alozfa Genez-al de la
República, considera que el Sr. Auditor no debe estar en las
sesiones del Consejo Universitario y hay pz'oniwciamientos que
indican clai-amente quién debería estar y quién no, a pesar de que
comparto la idea de que la presencia del Sr. Auditor puede ser
valiosa, como un Asesor que nos ayude a tomar mejor las decisio
nes, pero preferiría tener claro cuál es la posición de la
Contraloría General de la República sobre esta materia, y perso
nalmente definir mi posición con base en lo que a su ves la
Contraloría General de la República haya dictaminado.

DRA. MARINA VOLIO: En z^el ación ■ con lo que señalaba dozia Jesusi-
ta, esa posible contradicción de que el Sr. Auditor nos da un
criterio y luego tiene que tener otro criterio' sobre lo que ha
sucedido con el procedimiento de carácter administrativo, creo
que pez'fectamente es salvable a tz'avés de una opinión que tramite
el Sr. Auditor, indicando cuál es y en qué carácter. Entonces el
Sr. Auditor no va a tener ningún problema. Se le encarga la
responsabilidad de lo que él ha dicho en el Consejo Universitario

J
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y puede llevar a cabo todos los trámites pertinentes y señalar
los errores en el cumplimiento de la ley.

LICDA. MARIA EUGENIA DENGO: Cuando vine por primera ves, el
Auditor asistía a las sesiones, en todo ese período del anterior
Consejo Universitario el Auditor asistía. Siempre me pareció que
el Sr. Auditor debía asistir, porque daba contribuciones oportu
nas y se le hacían consultas en el momento dado, siempre he sido
de la opinión de que el Sr. Auditor esté presente en las sesiones
del Consejo Universitario, no participé del criterio de que el
Sr. Auditor se ausentara de una asistencia regular del Consejo
Universitario, ahora me alegro que se haya tomado un acuerdo en
ese sentido.

MASTER HELIO FALLAS: Llame a la Contraloría General de la

República y hablé con el Lic. Guillermo Mora, quién es el encar
gado de todo lo que tiene que ver con las auditorías en las
instituciones. El Sr. Mora, dice que en primer lugar ellos no se
están oponiendo a una visita permanente del Auditor a Consejos
Universitaj'ios o Juntas Directivas, ellos eso lo dejan comple
tamente al criterio que pueda tener una Junta Directiva o un
Consejo Universitario, lo que sí hay que tener claro es la forma
de que la responsabilidad siempre compete obviamente a los
integrantes del Consejo Universitario. La posición del Sr.
Auditor es efectivamente una labor puramente de asesoría y en
general hay un gran campo para asesor en los aspectos que son de
su competencia, que si en algún momento el Consejo Universitario
aprovechando que esté presente el Sr. Auditor, se le pide conse
jos sobre algún punto, el Auditor perfectamente puede decir que
lo va a estudiar con más pi'ofundidad.

*  .*•

I. APROBACION DE LA AGENDA

Se modifica la agenda quedando de la siguiente manera:

I. APROBACION DE LA AGENDA

II. INFORMES DEL RECTOR

1. Solicitud

no. Jefe''
ri os, con
traslado

UNI BANCO.

de audiencia de la Licda. Rosario Sola

do la Oficina de Servicios Biblioteca-

el fin de brindar un informe sobi'e el

de la Biblioteca Central al edificio

Ref: CU-359-94.
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2. Modificación interna 5-94.

3. Nota del Consejo Institucional del Instituto Tec
nológico, solicitando apoyo al Proyecto de Reforma

a la Ley Orgánica del ITCR. REF: CÜ-361-94.

4. Informe de la Licda. María Eugenia Dengo, sobre
reunión en CON ARE.

5. Informe del Bach. José Daniel Arias, sobre el

reglamento de apelación de exámenes.

6. Visita al Centro Universitario de Cartago.

7. Visita al Centro Universitario de San José.

8. Dictamen de la Comisión de Asuntos Jurídicos,
sobre el Art. 87 del Estatuto Personal.

9. Visita de funcionarios de la Dirección de Investi

ga- ción, para la presentación del Proyecto de la
Unidad de Apoyo para la Investigación (UNAI).

10. Ratificación al acuerdo sobre Modificación Externa

4-94.

III. ASUNTOS DE TRAMITE URGENTE

1. Acuerdo del Consejo Asesor de Becas, sobre solici
tud de ayuda económica de las Sras. Carmen Lorena
Palma y Xinia Zeledón. REF: CU-360-94

2. Dictamen del Jefe de la Oficina Jurídica:, sobre la
solicitud de ayuda económica de la Licda. Del filia
Mora. REF: CU-366-94

3. Nota de la Oficina Jurídica, sobre las necesidades
de esa Oficina. REF:CU-367-94.

4. Acuerdo del Consejo de Dirección de Docencia,
sobre la propuesta del Programa de Maestría en
Ciencias de la Educación con énfasis en Tecnología
Educativa con mención en Producción Multimedia.

REF:CU-362-94.

IV. DICTAMENES DE LA COMISION DE ASUNTOS ADMINISTRATIVOS

1. Fondo para el Patrimonio Universitario. ADM-94-
062.

J
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2. Información recopilada por la Licda. Heidy Rosa
les, sobre las políticas definidas por el Consejo
Universitario, en diferentes aspectos. ADM-94-
067.

3. Inventario de las bibliotecas de los Centros Uni-
ver- sitarlos. ADM-94-073

4. Propuesta de modificación al artículo 6, inciso a)
del Reglamento de Capacitación y Perfeccionamien
to. ADM-94-075.

5. Problema de la entrega de libros a los autores.
ADM-94-076.

6- Propuesta de modificación de la Norma Presupuesta
ria No.13. ADM-94-078

7. Modificación al Reglamento de Tutores de Jornada
Especial. ADM-94-084.

8. Propuesta de modificación de los porcentaje de
descuen- to en la venta de libros. ■ ADM-94-095.

9. Informe sobre el Programa de Maestría en Tecnolo
gía Educa ti va. ADM.94-100.

10. Solicitud de evaluación referente al Programa de
Maestría en Tecnología Educativa. ADM-94-101.

DICTAMENES DE LA COMISION DE ASUNTOS ACADEMICOS

1. Macroprogramación del Técnico en Informática Con
table. AC.94.061.

2. Solicitud del Consejo de Vicerrectoría Académica,
para derogar el acuerdo del C.U. , sobre la Carrera
de Servicios Sociales Infantiles. AC.94.064

3.

4.

5.

6.

Información estadística relativa a las Bibliotecas
de 1 os Cen tros Uní ver si tari os. AC. 94. 070.

Homologación de grados y títulos en las cuatro
ujiiversídades estatales, y nota de la Oficina de
Registi'O: AC.94.055 y REF. CU-316-94.

Propuesta de la Creación del Posgi'ado Ibei'oameri-
cano en Educación a Distancia. AC.94.076

Plan de Bachillerato en Enseñanza de la Matemáti
ca. AC.94,081.

J
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VI. DICTAMENES DE LA COMISION DE ASUNTOS JURIDICOS

1. Recurso de revocatoria y apelación subsidiaria al
acuerdo tomado en sesión 1087-94, Art. III, inciso
5), presentado por algunos funcionarios.
CJ-94-018

2. Solicitud de agotamiento de la vía administrati
va, presentada por el Lic. Roberto Bravo.
CJ-94-019

3. Procedimiento que se debe seguir en la votación
calificada, para el nombz-amiento de representantes
del Consejo Univei^sitai'io en las diferentes co
misiones de la UNED. CJ-94-025

4. Nota del Sindicato UNE-UNED, referente al pago de
cotizaciones al Régimen de Pensiones y Jubilacio
nes del Magisterio Nacional. CJ-94-026

5. Interpretación sobre la dedicación exclusiva.
CJ-94-027

6. Propuesta de reforma al Art. 38 del Reglamento del
Tribunal Electoral de la UNED. CJ-94-028

7. Propuesta de respuesta a la Contraloría General de
la República, en i'elación con la contratación de
funcionarios para la elaboración de material di
dáctico. CJ-94-029

8. Propuesta de modificación al Art. 62 del Estatuto
de Personal. CJ-94-030

9. Solicitud de reconocimiento de anualidades de los
Sres. Rosa Amén, Julieta Al faro, Rodrigo Durán y
Margarita Monge. CJ-94-036

10. Normativa sobre el proceso de nombramiento de
Jefes y Directores. CJ-94~038.

11. Recurso de Revocatoria con apelación subsidiaria,
presentado por las Si-as. Ma. de los Angeles Gue
rrero, Yamileth Chacón, Lilliana Bonilla y Ana
Lorena Moreno. CJ-94-039

12. Solicitud de apelación subsidiaria, presentada por
el Lic. Alvaro- Palma, sobre dedicación exclusiva.
CJ-94-040.
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II. INFORMES DEL RECTOR

1 ■ Solicitud de audiencia de la Licda. Rosario Solano. Jaffi det
la Oficina—de Servicios Bibliotecarios, non el fin dfí brin
dar un informe sobre el traslada dfí la fíihTlatina Central al
edi finio nNTRANCO

Se recibe nota B. C.94-688, suscrita por la Licda. Rosario Solano,
Jefa de la Oficina de Servicios Bibliotecai'ios, sobre solicitud
de audiencia.

MED. JESÜSITA ALVARADQ: En realidad este asunto surgió por la
propuesta de don José Daniel, realmente la propuesta de don José
Daniel tenia que ver nada más con el asunto de hoi-ario, fue una
propuesta del Sr. Rector el que se no se trasladara la Biblioteca
del Edificio A al Centro Académico Meti'opolitano 1. Es evidente,
que es un asunto de tipo administrativo, don Celedonio expuso en
esa oportunidad una serie de razones que justificaba el por qué
la Biblioteca no debería estar aquí, sino en otro lugar.

MASTER HELIO FALLAS: Considero que se pase la Comisión de
Asuntos Administrativo y si se considera que se lleve al Consejo
Universitario se ve en el Plenario.

SR. LUIS PAULINO VARGAS: Me parece que es un poco descortés, el
problema lo vimos, incluso se le dedicó mucho rato de discusión.
Creo que en la Biblioteca ha habido cierta angustia alrededor de
este asunto. Me parece que deberíamos de recibirla en el Consejo
Uní versi tari o.

^ *

Al respecto se toma el siguiente acuerdo:

ARTICULO II, inciso 1)

Se conoce nota S. C. -94-688, del 25 de octubre de 1994,
suscrita por la Licda. Rosarlo Solano, Jefa de la
Oficina de Servicios Bibliotecarios, en la que solicita
audiencia al Consejo Universitario, con el fin de
afinar detalles relativos al traslado de la Biblioteca
Central al edificio UNIBANCO.

Al respecto SE ACUERDA recibir a la Licda. Solano en la
sesión del 16 de noviembre del año en curso, a las
11:30 a.m. ACUERDO FIRME

y
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Modificación Interna 5-94

Se recibe acuerdo CR-875 del Consejo de Rectoría, en relación con
la Modificación Interna 5-94. Al respecto se toma el siguiente
acuerdo:

ARTICULO II, inciso 2)

Se recibe el acuerdo tomado por el Consejo de Rectoría,
sesión 870-94, Art. I, en el que remite la Modificación
Interna 5-94.

SE ACUERDA enviar dicha Modificación a la Comisión de
Asuntos Administrativos, para su análisis. ACUERDO
FIRME

3. Nota del Consejo Instituto Tecnolósico. solicitando anovo al
Proyecto de Reforma a la Lev de Oreánica dcJ TTCR

Se recibe nota del Instituto Tecnológico de Costa Rica, con fecha
del 21 de octubi'e de 1994, suscrita por la MA. Sonia Sanahuja A.,
Secretaria del Consejo Institucional, solicitando apoyo al
proyecto de Reforma a la Ley Orgánica del ITCR.

>K í*- t

Al respecto se toma el siguiente acuerdo:

ARTICULO II, inciso 3)

Se recibe nota SA-600-94, del 21 de octubre de 1994,
suscrita por la Sra. Sonia Sanahuja, Secretaria del
Consejo Institucional del Instituto Tecnológico de
Costa Rica^ en la que transcribe el acuerdo tomado por
ese Consejo, en sesión 1784, Art. 6, referente al
Proyecto de Reforma a la Ley Orgánica de del Instituto
Tecnológico.

Al respecto, SE ACUERDA invitar a los miembros del
Consejo Institucional de dicho Instituto, el miércoles
23 de noviembre del año en curso, a las 11:00 a.m., con
el fin de que brinden los detalles del Proyecto.
ACUERDO FIRME

O
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4. Informe ÚQ 1q Licúa. Ma. Eugenia Denso, sobre reunión de
CONARK

LICDA. MARIA EUGENIA DENGO: Me Invitaron de parte de la Facultad
de Educación a una reunión que hubo en GOMARE, esta z^eunión era
paz-a considez-ar la propuesta que se está £enez-azido paz-a
cz-eación de una Universidad Peda^ó^ica. Por la UNED estaba
Rodrigo Barrantes, había personas del Instituto Tecnológico,
Universidad de Costa Rica estaba la Vicez-z-ectora de Docencia y la
Decana de la Facultad de Educación; el Ministro y la Viceministra
de Educación; no asistieron de los gremios, solameiite el Presi
dente del Colegio de Licenciados y Profesores que son los pz-omo-
tores de este proyecto. Todos los representantes de las Univer
sidades y mi persona nos manifestamos en contra de este proyecto,
hay tres Universidades que forman personal docezite y especialida
des ez2 Educación, Maestz-ías en Educaciózi, la UNED tiene el
Doctorado con España y precisamente dos días antes se había
inaugurado el Doctoz-ado en Educación de la Universidad de Costa
Rica.

la

don

por

De manera que todas las Universidades se manifestaron en contra,
con argumentos muy fuez-tes. De mi parte los apoyé, el Mi^iistro de
Educación tenía grandes z-eservas, es evidente que está en contra.
El Colegio no se considera un gremio por supuesto, pero en
ciertos momentos actúan como gremio, ellos no están dentro de la
unión del gremios que se llama CIMA, se dijo ahí que teníaz2 apoyo
de la APSE. El Presidente del Colegio de Licenciados, fue muy
ez2fático ei2 que a todos los pz-ofesioi2ales de educación les falta
competencia, porque hay Maestz-ías en Admii2ístracíón y estos
fui2cionarios cuando son Diz-ectoz-es de Instituciones no actúai2
como se espez-aría por su formación. En todo caso él hizo caso
omiso de los argumentos técnicos de las universidades, incluso se
habló de la falta de coi2gz-uencia de hacez- uz2a uz2iversidad pedagó
gica, pues es un criterio muy absoleto pedagógicamente, habiendo
facultades y escuelas de educaciói2 en todas las universidades.

Me impresionó el criterio de Director de Planeamiento del Ii2sti-
tuto Tecnológico, ellos por supuesto no tienen esta carrera, pez-o
opinó COI2 argumentos técnicos muy buenos. El Presidente del
Colegio hizo caso omiso y siguió con sus argumentos, dijo que
esto se va a ver y lo van a aprobar en la Asamblea del Colegio.
El proyecto lo coz2sidez-o totalmente inoportuno, porque por
supuesto ellos podían hacer ui2a Universidad Pedagógica Pz-ivada,
pero estái2 peleando que sea del Estado.

DRA. MARINA VOLIO: Sólo hay un dato que quiero dar a conocer.
Existe un déficit de prÓfesionales en Educación para cubrir las
áreas de Kinder Carden, Primaria y Secundaz-ia, que las universi
dades no pueden cubrir y poz- eso se justifique abriz- una nueva
universidad.

y
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LICDA. HABIA EUGENIA DENGO: En realidad déficit no hay, lo que
señalé es que siempre por lograr la competencia universitaria de
las otras carreras no hacen esa una carrera atractiva para los
estudiantes, especialmente lleva el mismo costo de carrera y el
tope de atractivos profesional. Los argumentos que todos sacaron
es la carencia del número de personal que hay en todas las ramas,
incluso se están atendiendo en una forma muy enfática por los
convenios que hay entre las Universidades y el Ministerio con el
amparo de los créditos del Banco Mundial y del INS.

Por ese convenio que hay del Banco Mundial y del INS, CONABE tomó
los acuerdos para reubicar nuevamente el profesorado y el diplo
mado. Desde ese punto de vista no se justifica, es más, con todo
ese número de universidades privadas que están haciendo carrera
de educación, indudablemente ellos quieren entrar en la reparti
ción de los fondos del Estado.

DBA. MABINA VOLIO: Eso tiene que ir a la Asamblea Legislativa.

LICDA. HABIA EUGENIA DENGO: Si es como universidad privada va al
CONESUP. Siempre hay que tomar en cuenta que los grupos de
presión del Magisterio son muy fuertes. Quería dar este informe
porque es de cuidado para la Universidades Estatales. Muchos
universitarios somos a la ves miembros del Colegio de Licenciados
y Profesores.

DBA. MABINA VOLIO: Me parece importante que sea con los inte-
gi^antes de todos los Consejos Universitai'ios, porque muchas veces
cuando vienen los pronunciamientos de CONABE a nivel de la
opinión pública se ven como pi'onunciamientos a título personal de
los Bectores.

LIC. JOSE LUIS TOBBES: Me parece que es muy importante. Pero
hay otra fuerza mucho más importante que no estamos tomando en
cuenta que son las Federaciones de Estudiantes y citarlas a esas
reuniones.

DBA. MABINA VOLIO: Pero que no pase como con la Ley de Pensiones
que se discutió tanto y nunca se logró combatir la Ley de Pensio
nes .

4. Informe del Bach. José Daniel Arias, sobre el Reglamento de

Apelación de Exámenes

BACH. JOSE DANIEL ABIAS: La semana pasada habíamos conocido un
acuerdo del Consejo de la Dirección de Docencia, lo que se estaba
solicitando era que se hiciera una incorporación al Beglamento de
Condición Académica de los estudiantes. No3ot2X->s analizamos el

documento en los términos que están planteados.

J
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En el punto 1.1. j hablan de 15 días hábiles para que el Encargado
de Cátedra responda la apelación, nosotros creemos que deben ser
10 días. En el punto 1.3, habla de 8 días naturales para el
estudiante, nosotros creemos también que deben de ser 10 días
hábiles. En el punto 1.5, estamos pidiendo un espacio para
nosotros, asi como tenemos espacio en el Consejo Universitario y
estamos pidiendo más espacios en los demás órganos colegiados de
la Universidad, creemos conveniente que debe de haber un estu
diante nombrado por la Federación en el Tribunal.

MASTER HELIO FALLAS: ¿Cuántas personas conforman el Tribunal?

BACH. JOSE DANIEL ARIAS: Dice que está formado por tres profeso
res con conocimiento de la materia o por evaluar. Creo que para
que una apelación llegue hasta este Tribunal es bastante difícil,
porque va a pasar por dos instancias anteriores. Creo que serian
casos muy calificados para que lleguen a este tribunal, sin
embargo nosotros creemos conveniente que debe haber un estudiante
en este Tribunal.

MED. JESUSITA ALVARADO: Pienso que si el espíritu de la decisión
de ustedes está en velar porque el estudiante sea tratado en
forma brusca. En ese sentido podría interpretarse que el estu
diante que integra esa comisión lo haga con vos, pero no con
voto. Me parece que se podría hacer una representación de
estudiantes con voz que viene a coger una fiscalía. Me parece que
en esa posición de fiscal, con voz y no con voto, se cumple el
objetivo que persiguen, y no hay ninguna lesión académica.

Por otro lado, por el consejo de don Celin Az'ce, me parece que
las Comisiones lo más conveniente es que estén aseguradas por
números impares y no por números pares. Al mantenerse con voz
pero sin voto, podría enviarse tres, si el Consejo considera que
el estudiante podría tener voz y voto me inclinaría por ponerlo
asi.

LIC. JOSE ibis TORRES: Comparto un poco con la actitud de doña
Jesusita, en el sentido de que es una Comisión dentro de una área
de apelación estrictamente académica porque son profesionales.
Si el estudiante tiene voz y voto podi'ia habei^ algún roce jurídi
co, participaría con alguna duda en el sentido de que sea con voz
y no con voto, sobre todo basado en lo anterioi' en que es una
comisión de profesionales, que va a tener un fondo o contenido de
difei'entes temas, es muy difícil que el estudiante sepa todos los
campos.

MED. JESUSITA ALVARADO:. Tiene que exponer cual es la situación.

MBA. ANABELLE CASTILLO: Por qué no lo envían y lo mandan a la
Comisión de Asuntos Académicos para que les den audiencia y
plantear el problema.

J
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Al respecto se toma el siguiente acuerdo:

AR TICULO II, Inciso 5)

S e conoce el planteamiento presentado por el Bach. J osé
Daniel Arlas, R epresentante E studiantil ante el Consejo
Universitario, en relación con la propuesta de regla
mento de apelación de exámenes.

Al respecto S E  ACUE R DA solicitar al Bach. Arlas que
remita por escrito, a la Comisión de Asuntos Académi
cos, los planteamientos presentados por la Federecaclón
de E studiantes. ACUE R DO F IR ME

6. Visita al Centro Universitario de Cartaeo

BACH. J OS E  DANIE L AR IAS : Los funcionarios del Centro Universita
rio de Cartago, quieren saber cuántos Conséjales van a ir a la
inauguración.

7. Visita al Centro Universitario de S an J osé

S e discute este asunto y se toma el siguiente acuerdo:

AR TICULO II, Inciso 7)

S E  ACUE R DA realizar una visita del Consejo Universita
rio al Centro Universitario de S an J osé el jueves 17 de
noviembre de 1994, a las 5:00 p.m. ACUE R DO F IR ME

8. Dictamen de la Comisión de Asuntos J urídicos, sobre el Art.
87 del E statuto Personal

S e recibe dictamen de la Comisión de Asuntos J urídicos, sobre el.
Art. 87 del E statuto, de Personal.

LIC . J OS E  LUIS  TOR E E S : E s un dictamen de la Comisión de Asuntos
J urídicos con respecto a una nota que nos envió la Comisión de
Caxrera Profesional. E n esa nota nos indicaba que era necesario
que el Consejo Universitario intej'pi'etai'a el Art. 87, po2' si hay
algún problema con respecto a la integración de la Comisión de
Carrera Profesional, <^1 Consejo Universitario envió ese artículo
en el año 1992, en ese sentido que todos los integi-antes deben
ser profesionales 4 ó 5 de Carrera Profesional. Los internos de

J
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la Comisión tuvieron algunos problemas porque en apariencia el
representante de ÁPEOUNED y el Sindicato no son profesionales 4 ó
5, ellos alegan que nadie acepta esa categória profesional y que
la Comisión aceptó algunos miembros que cumplen los requisitos.
Plantearon que queda a criterio del Consejo Universitario si era
conveniente interpretar el Art. 87, en el sentido de que si todos
los miembros de esa Comisión deben presentar los requisitos o
eran algunos de los miembros.

Este fue el criterio que presentó el Lic. Celín Arce y que en la
Comisión de Asuntos Jurídicos acogimos. Habían otros problemas
relacionados con la Comisión de Carrera Profesional, pero el
punto concreto que ellos plantearon fue ese. Ellos tienen otro
problema de funcionamiento de respuesta a los profesionales con
respecto al plazo, quisimos apegarnos únicamente a la nota en la
que ellos nos enviaron y ese es el dictamen que vimos en la
Comisión para que lo sometamos a discusión.

M.ED. JESUSITA ALVARADQ: Este asunto en alguna oportunidad fue
tema de discusión en el Consejo Universitario, recuerdo que en
este sentido doña Marina, don Celedonio y yo tuvimos una posición
muy clara en el sentido de que la Comisión es una Comisión
estrictamente académica. Ahora que nos reunimos con la Comisión
para discutir este asunto, llama mucho la atención, salvo con los
compañeros que no cumplen los requisitos, los otros compañeros
apoyan totalmente la idea de que la Comisión es una Comisión
estrictamente académica que debe evaluar atestados académicos,
que en ese sentido es totalmente absurdo que un profesión 2 a
determine si una persona que tiene un nivel de Doctorado sube o
no sube a profesional 5, en ese sentido fueron muy enfáticos.
Contamos con la presencia de don Celín Arce, lo que hizo la
Comisión fue redactar este informe para completar la información
sobre este asunto.

DRA. MARINA VOLIO: Como ha señalado doña Jesusita en una
anterior oportunidad, cuando se establecieron los requisitos pa^'a
integrar la Comisión de Cai^rei^a Profesional, efectivamente me
pronuncié y fui enfática diciendo que una Comisión de Carrera
Profesional con carácter académico, tenía que integrarse a un
funcionario con requisitos esenciales para poder evaluar al resto
de los funcionarios. .

Sin embai'go escuchando la posición de los repi'esentantes del
Sindicato, señalé en la Comisión y po2' eso quisiera dejar cons
tando que me aparto del dictamen de la Comisión de Asuntos
Jui'ídicos en un aspecto. Ellos señalaron que tienen serios
problemas para poder nombrar gente en la Comisión de Cai'rera
Profesional que tengan esa categoría. En mí criterio nos enfren
tamos a una i'ealidad de inopia, urgente par'a integrar esa Comi
sión en ese sector.

J
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La norma tiene que ajustarse a las necesidades y a los principios
de constitucionalidad, no se puede asegurar para casos concretos
como es la Administración Pública, el Consejo Universitario sí
puede modificar el Art. 87 del Estatuto Personal, en el sentido
de que el principio general se mantiene, pero en caso de inopia
por parte de uno de los sectores podría procederse a nombrar a
una persona de la más alta categoría.

MED. JESUSITA ALVARADO: Mi moción es diferente, en el sentido de
que comprendo el caso de inopia, fui la que le hice la pregunta
directa a don Joaquín Bernardo, realmente no estoy segura si
ellos le han preguntado a todos los funcionarios, y no sé cuántos
son los que realmente han dicho que no quieren participar en esa
Comisión, tengo mis serias dudas. Independientemente de eso,
siendo una Comisión estrictamente profesional, preferiría si en
ves de caso de inopia levantar requisitos, casi que recurrir a
personas externas a la Universidad, debidamente calculado, es un
asunto estrictamente académico de gran rigurosidad.

LICDA. NIDIA LOBO: Hace muchos años el Consejo Universitario
después^ de habernos incorporado nosotros, había nombrado una
Comisión que iba a revisar el régimen de Carrera Profesional,
dentro de este estudio integral que se reformara la Carrera
Universitaria, precisamente esta toda la posición de la Comisión,
ahí también prevalece el documento de la Dirección de Asuntos
Administrativos, prevalece en el sentido de que los miembros
nombrados por el Consejo Universitario y los nombrados por la
APROUNED deben ser personas con un grado muy alto, siempre
considerando que es un problema de tipo académico.

DRA. MARINA VOLIO: Efectivamente hay problemas reales para poder
nombrar los representantes de ese grupo, quizás podría ser que no
hayan preguntado a todos los afiliados. Puede existir otro
principio de derecho, por ejemplo si el Consejo Universitario,
porque se le solicita alegando que hay inopia de funcionarios
para representantes de esa Comisión, pero si hay alguien que
tiene los requisitos puede oponerse, eso es un procedimiento de
derecho legítimo, el problema que hay en este momento es un
problema serio porque efectivamente los profesionales que tienen
esos requisitos son muy pocos, pareciera que alegan no tienen
tiempo para formar parte de esa Comisión.

Me parece que una solución para estos problemas —porque me parece
importante que estén presentes- en alguna medida también repre
senta y defiende la parte académica.

M.ED. JESUSITA ALVARADO: En aras de la rigurosidad académica de
mantener esa excelencia, prefiero en última instancia acudir.

DRA. MARINA VOLIQ. El que tiene la calificación no acepta formar
parte de la Comisión.
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M.ED. JESÜSITA ALVARADO: El caso de la Asociación de Profesiona

les si más no recuerdo, incluso don Hubert Villegas fue muy
honesto, al decir que prácticamente ellos habían regresado eso a
la Junta Directiva y que simplemente habían dicho que el Presi
dente era el Sr. Villegas. Tengo mis dudas porque soy sindicali-
sada y me han preguntado, soy profesional 4 y sé que no sería lo
más conveniente siendo Miembro del Consejo Universitario.

DRA. MARINA VOLIO: Cuando ellos vienen con la propuesta al
Consejo Universitario, nosotros podemos asesorarlos para ver si
efectivamente no hay alguien que tenga los requisitos y que esté
dispuesto a aceptar.

M.ED. JESUSITA ALVARADO: En ese caso sería como meternos en el

terreno de ellos, lo vería más peligroso, es decir que el Sindi
cato presenta una propuesta y decirles nosotros que no, nosotros
decidimos que por el Sindicato se nombra a determinada persona.

DRA. MARINA VOLIO: Nosotros no le vamos a decir eso, les vamos a
decir que hay una persona del Sindicato que objeta que nosotros
nombremos a este representante en la condición de que hay inopia,
para que nosotros podamos actuar como 02'gano en este caso lo que
tiene que habei' interés ilícito que es el que tiene grado 4 ó 5,
diga estoy dispuesto <3 formar parte de la Comisión.

LIC. JOSE LUIS TORRES: Quisiez'a rescatar el principio del que
se ha hablado tanto sobre el Reglamento de Carrera Univez'sitaiüo
en el sentido de que los que se nombren en esa Comisión, sean
pei'sonas que hayan publicado mucho, que tersar i a categoría 4 ó
5. Creo que el Sindicato tiene repz'esentantes para nombrar
alguna persona, lo otro es que si se ha hecho alguna consulta,
por escrito o se le ha comunicado a todos los afiliados.

Prefei-iría que nos avocáramos
Comisión y someter a votación.

al criterio que ha asumido la

* ■* .*

Al respecto se somete a votación el dictamen de la Comisión de
Asuntos J urídicos y se aprueba con el voto en contra de los
S eñores: Dra. Marina Volio, Licda. María E ugenia Dengo, MBA.
Anabelle Castillo y el Máster Helio Fallas.

AR TICULO II, inciso 8)

S e acoge el dictamen de la Comisión de Asuntos J urídi
cos, sesión 87-94, Art. III, referente a las notas
suscritas por la Asociación de Profesionales de la
UNE D, sobre nombramientos de esa Asociación en la
Comisión de Carrera Profesional.
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AI respecto SE ACUERDA lo siguiente:

CONSIDERANDO:

1. Que el Art. 87 del Estatuto de Personal establece
que los miembros de la Comisión de Carrera Profe
sional deberán ser profesionales con categoría 5 ó
4 y 10 años de experiencia universitaria como
profesional.

2. Que dicho artículo no hace ninguna distinción ni
exime del cumplimiento de dicho requisito para
ninguno de sus miembros.

3. Que en virtud de un principio general de derecho,
no deben hacerse distinciones donde la Ley no las
hace.

4. Que en virtud del principio de la inderogabilidad
singular de los Reglamentos contemplado en el Art.
13 de la Ley General de Administración Pública, es
contrario a derecho aplicar normas reglamentarias
para el caso concreto.

POR TANTO SE ACUERDA:

Informar a los potentes que el Art. 87 del Estatuto de
Personal es lo suficientemente claro, en el sentido de
que todos los miembros de la Comisión de Carrera Profe
sional deben reunir el requisito de poseer categoría 5
ó 4 y 10 años de experiencia universitaria como profe
sional .

9. Visita de funcionarios de la Dirección de Investigación

Se recibe la visita del Lic. Manuel Murillo y la Liada. Use
Gutiérrez, de la Oficina de Investigación.

MBA. ANABELLE CASTILLO: El Lic. Manuel Murillo y la Liada., Use
Gutiéri-ez, han estado trabajando en este proyecto desde hace
varios meses. Hemos visto los problemas que pi'esenta y también
con respecto a la asesoría que se debe dar a las distintas
partes, sobre trOdo al aspecto metodológico y estadístico que se
ha visto que es una necesidad en esta Institución. Ellos dos han
venido armando un proyecto y con alguna dificultad se ha venido
ti-abaJando con los 2'ecursos que tenemos y posterioi-mente existe
el interés de la Dirección de Investigación, obviamente con la
Vicerrectoría de Planificación en lo que he estado ahí, de darles
los recLwsos que necesitan.
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LICDA. ILSE GUTIERREZ: Estoy trabajando para la UNED desde hace
dos años, se me contrato en un principio en la Dirección de
Investigación remitido por don Rodrigo Arias, para que realizara
la actividad del anuario, recolecta la información por medio de
la boleta del CIDED en matrícula, conforme fui analizando toda la
actividad Junto con los otros compañeros del CIDED, el Lic.
Benicio Gutiérrez, la Licda. Alejandra Cruz, empezaron a comen
tarme todas las problemáticas que han tenido en la Dirección de
Investigación para trabajar con la información cuantitativa. Lo
que quiero dejar claro es que este proyecto tiene sus raíces, ha
sido inquietud de varios compañeros de la Dirección de Investiga
ción, lo que hice fue simplemente reunir todas las necesidades
que tenían los investigadores y poderlas unir en sola idea.
Trabajamos un año entero, la Licda. Alejandra Cruz, que se
ofreció muy gentilmente para trabajar conmigo para reformar la
boleta de matrícula para que esté adaptada a la lectora óptica,
en la actividad del anuario, resulta que se tardaba un año entero
para ser digitada y tener un anuario con información legalmente
ya caduca.

Esta lectora óptica lee alrededor de 3.000 páginas por hora, por
lo que el instructivo viene en el sobre de matrícula, en enero
vamos a tener la primera actividad, ya los afiches están listos,
en marzo tenemos la base de datos de esta boleta de matrícula, lo
que estamos haciendo don Manuel y yo es visitando los Centz'os
Universitarios, no solamente para saber un poco sobre el uso de
esta boleta de información, sino también un poco para ofi'ecei' la
base de datos a los Centi'os Universitarios, para que los Adminis
tradores empiecen a tenei^ autonomía, que sepan quiénes estudian
en el Centro, estipular la situación institucional de cada
Cen tro.

Mi idea es que en marzo si todo me sale bien, esta entrando en
abril a cada Centro en su base de dato de sus estudiantes, en
esta boleta se sabe si tienen aspectos socieconómicos, académicos
del estudiantes. Una de las razones por las cuáles pedí audien
cia al Consejo Universitario es por que necesito que este pi'oyec-
to, -si les parece bien-, sea un proyecto político por parte de
la UNED, porque resulta que esta unidad puede llegar a asesorar,
no solamente a los Centros Universitarios, sino a todas las
oficinas de la UNED, estimular a quién empiece a hacer sus bases
de información; si . recordamos que en el plan esti'atégico informá
tico ellos arman la infraestructura del sistema, ellos han
adelantado mucho en lo que son Recursos Humanos, Sistemas de
Presupuesto, pero resulta que las bases de datos necesitan papás,
hay que estai-la alimentando, hay que estarlo cuidando, lamenta
blemente esas bases de datos están huérfanas.

La hipótesis mía es que si no podemos confiar en una base de
datos si nosotz'os no tenemos coordinación, no podemos comunicar
nos constantemente de oficina en oficina para que esos datos sean
lo más confiable posible y no solamente eso, las personas de la

J
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Oficina de Bienestar Estudiantil que están trabajando en hacer
una boleta o un indicador, que tensa la capacitación, el estímulo
y comunicación con otras oficinas para que esas bases de datos
funcione, una base de datos no es solamente hacer una estructura
con varias variantes, sino que tenemos que preverlo a futuro,
crear variantes lo más constantes posible para que sea revisada
cada año, por ejemplo la boleta tienen quince años más o menos de
haberse hecho.

LIC. MANUEL MURILLO: Dado que hay cierta lejanía al monitor
solamente les voy a dar un preámbulo, inicialmente lo que se van
a enmarcar son los objetivos de la unidad, tanto generales como
específicos, posteriormente hay una área en la cual se presenta
como estamos utilisando la tecnología en sí, el computador se
está utilizando el 10% de la capacidad por falta de conocimientos
y una adecuada utilización por falta de normas y procedimientos,
y posteriormente de acuerdo a esa utilización que se piensa a
nuest2-a propuesta de poder utilizar esta tecnología, utilizando
la capacidad instalada.

LICDA. ILSE GUTIERREZ: Lo que utilizamos fue hasta donde pueda
pasar una computadora, hay movimientos, tiene una tarjeta. Las
modificaciones genei^ales era mejorar la estructura organizativa
en el CIDED, aquí resulta que los investigadores no tienen la
misma esti'uctura para trabajar cómodamente en Investigaciones, en
esta unidad lo que se pretende es darle no solamente la asesoz'ía
en la investigación en cuanto a la metodología en el área de
estadística, sino como aconsejarlos como utilizar mejor la
información, como hacerla mejoi'.

La idea es agilizar el servicio y brindar info2'mación general de
la UNED, i-esulta que la Oficina de Sistemas tiene una base de
datos que es el SAE, necesitamos empezar a coordinar con la
Oficina de Sistemas para que esa información sea más ágil. A
veces el Consejo Universitario necesita datos rápidos, lo que
estamos tratando de hacer es una base de datos, donde se utilice
datos básicos e institucionales, no es solamente uno cada aijo,
sino cada momento que cambie la variable. En este momento
existen hei-ramientas donde se pueda programar la base de datos,
de forma que si cambia una variable cambia toda la estz-uctura,
gráficos, los poi^centajes inmediatamente y no es necesario volver
a digitar.

Con esto pretendemos estimular la investigación, hay mucha gente
que quiere escribir y tramitar, por lo tanto con una infraestruc
tura de este tipo, ci-eo que la persona se va a sentir bien
asesoz-ada, como paz-a dar este pz-imer paso, el apoyo de los
investigadores va a ser más que todo en el área de asesorías,
nosotros contamos con la información economista, especialidad
estadística, vamos a contaz' con asesorías estadísticas y metodo
logías de investigación. Cuento con un cuarto de tiempo con el

J
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Sr. Víctor Méndes, tiene una Maestría en Metodología en Investi
gación .

Quiero decirles que el apoyo es no solamente en investigador,
sino estudiantes de tesis. Nosotros estamos encai'gados de la
boleta del CIDED y el anuario vamos a estudiar las bases de
información de la UNED existentes y de otras instituciones que
sean de interés paz'a los legisladores, por ejemplo la Sra. Marta
Rivas está desari-ollando un investigación en oz'quideas, ella
necesitaba una base de datos donde se pudiera detectar qué clima
existe en el país para que pueda nacex" sus orquídeas. Resulta
que existe, estamos estableciendo el Convenio con la Universidad
Nacional, más que todo eso nos va a servil' para empezar a inte-
ractuar Junto con otros investigadores de otras universidades o
instituclones.

Asesorar en el campo la metodología de investigación y la esta-,

dística y estructuración de un medio de respaldo de información.
Este medio de respaldo no se hace necesario en el caso de que se
haga un convenio, es necesario tener una base de datos en el
sentido de que va a ser menos cargo en el proyecto. Nosotros lo
que necesitamos es tener contacto y coordinar con las otras
instituciones en que exista esa base de datos siempre, para que
la información sea la más confiable posible. Este sistema de
respaldo de base de datos puede ser utilizado por los estudiantes
de tesis para que ellos puedan utilizarlo, puede procesar datos
de esa misma base de datos de investigaciones, que se han hecho
en la UNED o hacer algo posterior, porque es una política impor
tan te.

Lo que me han estado preguntando constantemente es qué tipo de
población tiene la UNED, quiero hacer esta investigación, están
bien hecho los cuadros, los gráficos, cómo hago una encuesta, si
está bien hecho el cuestionario, que tipo de análisis estadísti
co, etc. Estas son las preguntas constantes para las personas
que les doy asesoría. Lo quiero decirles es que si uno investiga
en esto va a ser muy ágil, creo que la investigación va a ser más
ágil conforme se vaya desarrollando el proyecto.

LIC. MANUEL MURILLO: La idea es poner las bases de datos al
servicio de todo lo que corresponde a los investigadores actuales
a promover lo que es investigación. Todavía se podría discutir
lo que en la UNED se está realizando y lo que es la liivestigación
por parte de los estudiantes desde los Centros Universitarios,
utilizando la capacidad instalada en comunicación de registro.

MASTER. HELIO FALLAS: ¿Qué tipo de programación se utilizará para
la creación de la base de datos?

LICDA. ILSE GUTIERREZ: Se puede hacer en cualquier programa, lo
importante es que nosotros estamos investigando qué tipo de
herramienta puede ser importante, no es necesario que se sepa
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cualquier programa, son herramientas que se utilizan de filtro,
donde se llega a apretar las teclas de lo que quieren y cómo
quieren el proceso de la información, esta herramienta se adecúa
a la base de datos, no es necesario que la persona sepa computa
ción, estas herramientas le dan un brinco en este sentido.

LIC. MANUEL MURILLO:^ La idea del SOFTWARE que se va a instalar
es que sea muy sencillo, pero el investigador no tiene que luchar
sobre ese aprendizaje de la herramienta. La interfase serla
desarrollada por nosotros en el departamento para poder lograr un
Ítem entre la base de datos. Hay una base de datos que es de la
UNESCO, les interesaría mucho la información y es Centroamerica
no, muchas variables bajo las líneas de expansión que se quieren
tener en la UNED a futuro. Veo que hay algunas pautas en la cual
se han analizado bases de datos.

LICUA.^ ILSE GUTIERREZ: En ese sentido se necesita que en la
política universitaria existan personas que se cuiden con esas
bases^ de datos, para que sean confiables, luego trabajaríamos a
través del sistema. Los funcionarios utilizan las computadores
en un 10%, simplemente para hacer una carta o un gráfico.

MBA. ANABELLE CASTILLO: La UNED ha venido trabajando en las
bases de datos, ahora lo está haciendo la Oficina de Recursos
Humanos, la Oficina de Contabilidad. Una vez que la base de
datos están armadas comienzan los procesos de cómo sacar informa
ción para la toma de decisión.

LICUA. ILSE GUTIERREZ: Estamos trabajando en ese sentido, este
proyecto salió paralelo al desarrollo de la Oficina de Sistemas.
Esta Oficina nos está dando la infraestructura, pero nosotros
tenemos que irnos desde ya adelantando para el asunto de la
información, porque si esperamos que la Oficina de Sistema
termine todo su proyecto se va atrasar mucho. Nosotros podemos
ir trabajando paralelamente porque existe las condiciones de
infraestructura técnica, que quiere decir eso, que ya a nivel
regional los Centros Académicos están conectados, están por
correo electrónico, hay muchas cosas que nos facilita un poco el
problema de la información, ahora lo que tenemos que empezar a
trabajar es en el lado de la información.

M.EU. JESUSITA ÁLVARAUQ: Lo que interpreto comentando un poco la
exposición que hizo la Licda. Gutiérrez, con lo del Seminario de
Bl&nificación Estratégica, interpreto que lo que hay detrás de
todo esto es un Sistema de Información Gerencial, simplemente lo
que pasa es que estamos apenas dando las conexiones de este
asunto y que en este sentido al hablarse de una unidad de apoyo
ya se han dado esos pasos, lo que posiblemente falte a nivel
institucional es el proyecto 'macro completo, donde hayan varias
instancias, trabajando hacia lo mismo, está trabajando la Oficina
de Recursos Humanos.

J
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Lo que está haciendo la Oficina de Recursos Humanos no lo hiso en
función de este sistema de información general, sino más bien
para solucionar problemas específicos que tienen ellos específi
cos . En ese sentido se ha perdido esa perspectiva macro de lo
que debe ser un sistema de información gerencial, la Oficina de
Contabilidad igual, tal ves lo están viendo en términos de ellos,
eso no quiere decir que el trabajo que están haciendo esté mal
hecho, lo que hace falta es abrir un poco la perspectiva para
darse cuenta que ese trabajo Junto con la Oficina de Registro es
una de las unidades que debería tener una base de datos, sobre
todo lo que es la caracterización estudiantil.

LICDA. ILSE GUTIERREZ: Eso no ha sido aislado, en el plan
informático viene todo eso, es un plan donde venía el contenido
del sistema de presupuesto de la Oficina de Recursos Humanos, el
sistema de Contabilidad. Lo de la Oficina de Recursos Humanos se
hizo simple y sencillamente para pagar los cheques, ahora ya se.
hizo la parte integral.

Creo que en el momento de la reestructuración del CIDED, cuando
se perdió la labor de hacei^ esta estadística institucional,
considero que se creó un gran vacío de información institucional,
se ci'eó una serie de dudas con respecto al desarrollo de la UNED
y afectó un poco el autoestima de todos los profesionales. Al
perder el CIDED la labor que tenía de editar información estadís
tica lamentablemente somos seres humanos y no nos confiamos en
algo material que son los números, al perderse esa infoz'mación se
pei'dió mucha confianza en lo que hemos estado haciendo hasta
ahora.

La gente utiliza la computadora en un 10%, no lo pueden utilizar
a más porque necesitan capacitación y oi'ientación. Creo que uno
de los problemas mayores es que no se ha tomado en cuenta mucho
el elemento humano, lograr una capacitación a nivel personal. En
los Centros Académicos nos hemos dado cuenta de eso, encontramos
computadora como las del Centro Universitario de Quepos, donde la
sec2'eta£Jas decían: - me da miedo toca2' eso-, cuando una muchacha
del Centro Universitario de Quepos no sabe qué hacer con eso
mandar a una perso2ia capacitada que la enti'ene por 15 días.

La metodología que vamos a utilizar en las asesorías estadísticas
en Investigación van a estar el Investigador y el Asistente de
Investigación Juntos. No admito una asesoría donde no está el
Asistente de Investigación, creo que en una asesoría tanto el
Asistente está visto en lo que es la labor de él y el Investiga
dor se puede preocupar poi' otilas cosas menos superfinas, sino un
poco más hacia allá. La unidad de apoyo para la investigación va
a  ir paralelo al mundo de las políticas de investigación que
estableció ahora la Dirección de Investigación, se van a preocu
par por el tema de la Educación a Distancia, Desarrollo sosteni-
ble por la telemática. Trataremos de ponez-los al día en cuánto a
base de información que les pueda serviz' a los Investigadores,

*
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cuando empiece a desarrollar bajo
poderles promoclonar información no
también bibliográficas.

un tema determinado para
solamente cuantitativa sino

Nosotros nos hemos topado con una sez'ie de Centros de Información
como el de UNESuO, Corte Interamericana de Derechos Humanos y
otras instituciones que carecen de modem. Esto es un poco el
desarrollo de la unidad a nivel internacional, el hecho de crear
bases de datos de la ÜNED, tenemos que empezar a dar información
a las otras universidades a distancia, ya hicimos un sistema de
catalizador, donde están los investigadores en comunicaciones, iw
poco paz'a que las personas que están afuez'a y conozcan lo que se
esta haciendo aquí.

MBA. ÁNABELLE CASTILLO: Nosotros tuvimos una reunión hace quince
días con las personas que podrían enviar información. Ya hay un
archivo que se llama ÜNED, donde va a aparecer la histoi'ia de la
UNED y las carreras, que lo va a cuestionar el CIDI. La Biblio
teca tiene una base de datos en plagicidas, que tiene la Sra. Ema
Tuk,^ el folleto sobre Educación a Distancia que es el boletín de
la Sz'a. Helena Bamírez. El acuei^do fue que cada uno de ellos se
comprometía a evacuar las consultas.

LICDA. ILSE GUTIEBBEZ: Hablando un poco sobre el boletín de la
Sra. Helena Ramírez, resulta que hay un artículo que se llama
"Investigación Institucional, cursos y necesidades", lamentable
mente es de 1975, me pai'eció muy chistoso porque las problemá
ticas de información son las mismas que tenemos nosotros. Habría
que investigar si todavía la tiene ellos actualmente. Ellos
crearon una unidad de investigación denti'o de la institución que
es independiente la facultad principal y de los grupos adminis
trativos, poi'que las actividades de esos depaz'tamentos co2istitu-
yen ̂ el objeto principal de los estudios, no fozman parte de la
Administración y se le consiguió ima categozfa académica, esto
complico las relaciones con el personal del pz'ocesamiento de
datos, pero favoreció la relación con los académicos. Sería
interesante empezar a investigar qué fue lo que paso con esta
unidad, como ha ido trabajando. Creo que vamos bien en el
sentido de que la información es importante, ci-eo que hay más
beneficios que costos, los costos pueden ser grandes en un
principio, los beneficios muchos.

Creo que se necesita una plaza de informático profesional, paz-a
que empiece ese progz-ama a trabajar más rápido, cz-eo que debe
haber un poco más de equipo humano paz-a que esto funcione.

LICDA. NIDIA LOBO: Esa base de datos se va a trasladar a los
Centros Univezsitaz-ios. Entiendo lo siguiente: el cuestionario
que el estudiante tenga poz- un problema privado confidencial va a
ser posible que cualquier persona de cualquier Centz-o Universita
rio tenga acceso o. que el Administz-adoz- del Centro y el pezsonal
de ese Centro tenga acceso <;? esa información.

J
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Lo que me preocupa es que la información que es muy privada, que
ellos lo dan para que la Universidad tenffa datos sobre, como es
el compartamiento de sus matrículas, la edad, las condiciones
socieconómicas, etc., que tenga acceso la mayoría de la gente.

LICDA. ILSE GUTIERREZ: La Condición Académica no se maneja en la
UNED así. Pensando en los usuarios que va a tener esta boleta,
pienso que un administrador de un Centro no es cualquier persona,
creo que tiene todo el derecho de saber cuáles son los estudian
tes que tiene para poder manejar el Centro mejor, ese paternalis-
mo del que mucho se quejan, creo que mucho es porque le tienen
las manos amarradas. Si ellos tuvieran más información de su
Centro, de sus estudiantes, de qué carreras están estudiando, qué
es lo que quieren estudiar, un poco es para ir planificando su
Cen tro.

Si en un futuro el Administz-ador tiene una base de datos donde
tiene estudiantes de tercer año y quieren llegar a la Licenciatu
ra y el próximo año van a seguir en educación, se van preocupando
pai'a vez' cuántos tutores van a necesitar el pz'óximo año.

LICDA. NIDIA LOBO: En ese sentido me parece que están muy bien.

LICDA. ILSE GUTIERREZ: Son datos estadísticos cuantitativos, es
una base de datos donde van a estar todo el Centro. Hice un
sondeo de opinión lo metimos en el sobz'e de matrícula, paz:a ver
cómo los estudiantes aceptaban la lectoz'a óptica. En esas
preguntas usando la metodología de la lectora óptica, les pregun
té si estaban contentos en la UNED y el nivel académico de los
tutores, recibí 1.800 boletas de los estudiantes, me contestan
que ellos no van a tener problemas para llenar esta metodología,
porque se equivocaban en ciez'tas cosas, les di la información a
cada Centro de quiénes estaban contentos o no.

MBA. ANABELLE CASTILLO: Esa es la diferencia entz'e la base bruta
y la que se le da al usuario, el usuaz^io tiene restricciones,
algunos se les puede cambiar información, hay otros que sólo lo
pueden leez'.

LICDA. ILSE GUTIERREZ: Nosotros daz'íamos infoz'mación a los
administradores que nos pidieran, si hay un Administrador que me
dice que hay que estudiar un poco el rendimiento académico de ese
Centro, se le pide permiso s la Oficina de Registro. Lo que
queremos en un futiwo es poner todo esto -en un modelo, o sea
vamos a tomar un Centro Universitario y empezar a trabajar con
ese Centro Académico para crear un modelo, si el modelo funciona,
lo pz'oponemos paz-a que se pz-opague en todos los Centros Universi
tarios.

SR. LUIS FAÜLINO VARGAS: Quisiez-a saber- si esto fue más idea
ustedes o si fue algo que la Oficina de Sistemas les propuso.

de
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LICDA. ILSE GUTIERREZ: Fue una idea de varios investigadores, el
Sr. Benicio Gutiérrez propone la necesidad de crear bases de
datos, la Sra. Alejandra Crus tiene mucha necesidad hacia la
información, es mi obligación por ética profesional la adminis
tración estadística.

MBA. ANABELLE CASTILLO: Es cierto que fue una idea original de
varios investigadoi-es, ya se venía trabajando lo de la boleta que
era la otra parte. Cuando la Sra. Use lo planteó se llevó a la
Comisión de Informática y de ahí surgió la idea del Sr. Manuel
amplíándola como el desarrollo de sistema o sea era la etapa que
seguía de la parte de informática, que es traer la información
para obtener la toma de decisiones.

SR. LUIS PAULINO VARGAS: La presencia del Sr. Manuel fue como
una respuesta a esa inquietud.

MBA. ANABELLE CASTILLO: Es un apoyo por parte de la Oficina de
Sistema.

SR. LUIS PAULINO VARGAS: Ustedes van a manejar en una forma mas
sofisticada toda la información que el CIDED ha trabajado y lo
que tiene que ver con el anuario estadístico. Quisiera comentar
un poco lo que fue mi experiencia a inicio de este ano cuando
colabore un poco con don Carlos Madrigal en la realización del
último anuario, en realidad don Carlos hizo un trabajo fuera de
lo víi'tual, de lo que ha sido la historia rutinaria del anuario
estadístico. Don Carlos le hizo en un mes cambios que a nadie se
le había ocurrido durante diez años.

LICDA. ILSE GUTIERREZ:

programa hecho.
Quedamos que don Carlos iba a dejar el

SR. LUIS PAULINO VARGAS: Ese tipo de trabajo de innovación que
hizo don Carlos, me parece muy digno de subrayarlo, ustedes lo
van a aprovechar. Doña Anabelle dijo que iban recursos en alguna
modificación o en el presupuesto.

MBA. ANABELLE CASTILLO: En la licitación pública está incluida
la computadora, en esta modificación interina que se esta reci
biendo hoy, se incluyen los escritorios, tenemos que arreglarles
el espacio.

SR. LUIS PAULINO - VARGAS:

trasladar 1 a Bibli o teca,
mejor podemos aprovechar.

Recordemos que existe la posibilidad de
entonces habría un espacio que a lo

MBA. ANABELLE CASTILLO: He visto la necesidad de que esa sala
hace falta y no estoy totalmente segura, de ahí que no tome
ninguna acción por lo menos el escritorio y la computadora, sé
que necesitan algo más para el softwai^e.

J
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LICDA. ILSE GUTIERREZ: Estamos haciendo el presupuesto y ¡creo
que se va a necesitar alrededor de 03 millones.

%

LIC. MANUEL MURILLO: En relación con la inquietud .que tiene don
Luis Paulino sobre la inversión y almacenamiento de información y
que pueden estar cubriendo estas necesidades, las bases datos ya
existen. Para que esto se convierta en información tiene que
estar suministrada. La idea es que se desarrolle una interfase
donde el usuario simplemente entre y diga los criterios de
selección. Muchos han obtenido algún tipo de experiencia
ecosistemas,

en

El enlace que se quiere hacer es con la base de datos, tanto con
las nacionales como las internacionales y podei' tener acceso al
nivel de información. La idea es pi'esentar herramientas que
permitan la manipulación de esa gran cantidad de datos y conver
tirla en información impo2f.ante para la toma de decisiones e
investigación, esencialmente la unidad se va a dedicar a aseso
rías a los investigadores, para darles metodologías y lincamien
tos .

Lo que se está pidiendo en el softf/a2'e es para las herramientas
necesarias para comenzar a desarrollarlo, la idea es que este
montado sobre una plataforma de las cuales ya están instaladas
como es el equipo red que tiene la universidad, equipo diseñado
para lo que es ta^asiego de comunicaciones, para que los Céntimos
estén entibando permanente a accesar los datos y manipularlos y
eso soló se puede lograr con la tecnologías, pero para ello
estamos evaluando todo lo que está instalado para utilizarlo, la
idea es utilizar lo que ya está instalado. La base de datos
tiene que tener dos características que sean confiables y esen
ciales, lo que son las bases de datos externas, que sean oficia
les para que cubran un elemento muy importante de que la confi
dencialidad del procesamiento va. a es tai' soportado a que esos
datos tienen un decideto, una api'obación y se puedp dar una
publicación y no andar con otras series de bases de datos que
nacen y mueren diariamente en Costa Rica.

El presupuesto que se pediría, posterioz^mente es para el soft
ware, para desarrollarlo y la plataforma que se desea quedar es
la que ya está instalada, utilizando el sez'vicio de comunicación
que existe con los Centros Univez'sitario y eso fue un logro que.
ya logz-amos muchos en el CIDED, pero maximizando lo que es la
utilización, es triste ver en un Centro Universitazdo una impre
sora con una taza encima porque caía una gotez^a.

Bajo un reglamento de asesoría eso se puede eliminar, les estoy
hablando de un caso crítico, pero que a nivel de apoyo de aseso
ría, dictando normas y procedimientos se puede eliminaz- todo
esto.

y



(igl
UNIVERSIDAD ESTATAL A DISTANCIA

016837
CONSEJO UNIVERSITARIO "•k. ^

**-•»» r t,. 4S£LM-

32

LICDA. ILSE GUTIERREZ: La capacitación a nivel humano debe de
ser importante y no a nivel masivo. Creo que es importante como
empezar a tener políticas de ir a un Centro, que esté una persona
por lo menos 15 días.

MBA. ANABELLE CASTILLO: En la Comisión de Informática se vio ese
tipo de problemas, la idea es tener para el año enti'ante una
persona únicamente encardada a la capacitación.

* * *■

S e le ag-radece la visita a los Licdos. Use Gutiérrez y Manuel
Murillo, por su exposición.

* ■*-

10. R atificación al acuerdo sobre modifiaación externa 4-94

MBA. ANABE LLE  CAS TILLO: La modificación externa 4-94, iba con un
adendum. Don R odrigo Arias y yo fuimos hablar con don Oscar
Calderón de la Contí̂ aloria General de la R epública y dijo que
uniéramos un adendum en la parte donde iba Costa R ica - Holanda.
Cuando regresamos dijo que él no había dicho nada, y que tenía
que venir en la modificación, y que el acuerdo no aprobaba el
adendum. Le mandamos una nota del R ector diciendo que sí, que el
acuei'do del Consejo Universítaifo incluía la modificación y el
adendum.

S R . LUIS  PAULINO VAR GAS :
adendum para mí.

BACH. J OS E  DANIE L AR IAS :
tel efóni cas.

E n realidad el adendum nunca fue

E se es el p2'oblema de las . consultas

nosotros fuimos. Hay que modífí-MBA. ANABE LLE  CAS TILLO: No,
cario por 0206.650 millones.

S R . LUIS  PAULINO VAR GAS : Me parece que el error está en haber
dicho que es un adendum. Porque para mí no era adendum, era una
parte de la modificación.

MBA. ANABE LLE  CAS TILLO: Les voy a explicar lo que pasó, él lo
dijo dentro del momento en que se estaba aprobando la modifica
ción.

S R . LUIS  PAULINO VAR GAS : E s parte de la modificación.

LICDA. NIDIA LOBO: E n el momento en que se aprobó la modificación
se aprobó aquí.
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MBA. ANABELLE CASTILLO: Este señor aconsejó el adendum porque va
lo de Costa Rica - Holanda que urge. Los funcionarios de la
Biblioteca llegaron por un proyecto que se les había dicho que
fuera biblioteca electrónica, porque hay una serie de información
que anda por ahí y es fácil trasladarla a los Centros Universita
rios .

t  *

Al respecto se toma el siguiente acuerdo: #■

AR TICULO II. 10)

Como complemento al acuerdo tomado en sesión 1109-94,
Art. III, inciso 3), celebrada el 28 de setiembre de
1994, S E  ACUE R DA ratificar la aprobación de la Modifi
cación E xterna 4-94, por un monto de 0206.652.181,11**.
S e autoriza su ejecución tan pronto como sea refrendado
por la Contraloría General de la R epública. ACUE R DO
FIR ME

S e levanta la sesión a las 12:55 p.m.

MBA. AnabeTle Castillo Lópe¿
R ectora a.i.

1 bb**
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